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DIÁLOGO GENERAL: Incidencia política frente a REDD+ en Mesoamérica 

Facilita Alberto Chinchilla, ACICAFOC 

Preguntas orientadoras: 

¿Qué necesita la sociedad civil para una incidencia más efectiva a nivel nacional, regional e internacional? 

¿Es necesaria una coordinación regional? 
 
Alberto Chinchilla. Que son muy válidos y que van a seguir siendo validos por que se requiere de un esfuer-
zo muy grande de comunicación y estrategia de comunicación en los territorios y en los diferentes idiomas 
también como lo han manifestaba para que la gente pueda tan siquiera tener bases para tomar una decisión y 
entender que es REDD y como lo decía aquí la compañera y vice-alcalde, hasta aquí me vine a dar cuenta de 
que era ese tema REDD. 

Entonces tenemos una región donde se esta hablando, donde nuestros gobiernos han estado hablando del 
tema REDD y se han metido a negociar porque nuestros gobiernos ven a REDD como la gran zanahoria pero 
al final del túnel, porque eso yo lo planteó así, esto es una gran zanahoria los gobiernos la están viendo pero 
hay que pasar todo un túnel para llegar a esa zanahoria y resulta que para cumplir que los gobiernos puedan 
tener acceso a esa gran parte de la zanahoria que la ven como la tabla de salvación de sus problemas para sus 
departamentos forestales, para fortalecer carros, todo eso que es lo primero que nuestros gobiernos piensan. 

Entonces se da la situación que hay que cumplir una serie de requisitos para poder tener REDD y entre esos 
requisitos esta algo que ustedes han puesto aquí muy claro y lo han manifestado los compañeros indígenas 
que es la tenencia de la tierra, es un punto clave en el tema REDD; el otro tema es los pueblos indígenas, el 
tema de distribución equitativa de bienes y servicios y el tema de consentimiento previo e informado. A raíz 
de esto y habiendo participado en estos espacios para tener información de qué es donde esta la discusión por 
que muchas veces a nosotros nos preguntaban bueno y cuál es la posición de ACICAFOC sobre el tema 
REDD y nosotros decimos no podemos dar una posición porque esto tiene que ser una posición que viene 
desde las organizaciones locales del territorio, entonces ACICAFOC es una instancia que facilita los espacio 
no puede tomar una posición que al final y al cabo puede ser contradictoria con una organización miembro 
indígena o una organización campesina; entonces dijimos aquí hay que informarnos, aquí hay que estar parti-
cipando siguiendo de cerca como va esto y entonces en esa etapa hemos estado. 

A raíz de ahí es que empezado a hablar con el BIC CENTER, con Josué y con los compañeros de PRISMA de 
cómo hacer un taller para un diálogo abierto, de que la gente socializar un poco de qué es lo que esta pasando 
e invitar a los proyectos que se pretenden iniciar en la región a que cuenten como están viendo ese trabajo de 
REDD a nivel de región. 

Invitamos a varios proyectos, lamentablemente muchos no vinieron, principalmente la gente del CATIE que 
tienen unos proyecto REDD que no vino pero, yo creo que con lo que vieron ustedes hay un panorama para 
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decidor; el problema que nos enfrentamos es que REDD es como un tren que ya arrancó, ya esta en marcha y 
los países del anexo uno han dicho le vamos a apostar. 

REDD en los últimos seis meses después de diciembre en Polonia, REDD se pone en el pastel de la mesa como 
la gran tabla de salvación para nuestros bosques y para aliviar la pobreza, cosa que como aquí se ha discutido 
y como lo han planteado ustedes es bastante difícil ese tema entonces, decidimos ok hay que traer esto y em-
pezar un dialogo para iniciar cual es la posición que vamos a tomar en este sentido. 

Entonces yo me permito y me gustaría que empezáramos ahora esto como un dialogo muy abierto y que acla-
remos todas las dudas y una de las primeras preguntas que yo les tiraría a la mesa es que ¿consideran ustedes 
que debemos meternos a dar la pelea en esto, en REDD o nos quedamos al margen de REDD? Entramos? 
cómo entramos? Para entonces en base a eso decir bueno cuáles son los pasos que deberíamos construir y cuál 
es la ruta en que deberíamos avanzar hacia los eventos que se vienen para el próximo año 2010. Entendiendo 
que Copenhague es una declaración de interés político lo que va a salir; no vamos a llegar a más que una de-
claración de buenas intenciones políticas pero el proceso que sigue hacia delante tenemos que darle un se-
guimiento pero, para poder decir en base a la información que ustedes han tenido durante estos dos días us-
tedes consideran que debemos meternos a dar la pelea en REDD o nos quedamos al margen de REDD? 

Yanel Venado. Me disculpa pero esa pregunta me pone como medio incomoda, me dió como un dolorcito de 
cabeza, porque yo estoy segura de lo que yo dije, mi autoridad tradicional habló, él dijo cual es la condición, 
sin esa condición no hay nada. Pero me preocupa por mis hermanos centroamericanos que no están aquí, no 
los veo, esa es una pregunta comprometedora, sabiendo que aquí hay cooperantes, donantes llámemelo como 
lo llamemos donantes, cooperantes, compañeros, entonces me preocupa y se que hay mucha gente sensible 
del tema indígena a nivel mundial pero el que nunca ha vivido esa realidad difícilmente va a poder traducir-
la, uno puede tratar de entender pero no se termina de entender nunca; entonces eso es como muy temerario, 
de repente estoy mal interpretando la pregunta pero es muy comprometedora si mi gente no esta aquí para 
decir si esta de acuerdo o no 

Carlos Marcelo: Creo que ese fue un dato, en la mesa que me tocó estar, a nosotros precisamente parte de la 
discusión giraba entorno a esa pregunta cómo nosotros como sociedad civil podemos tener incidencia en lo 
que es REDD y se hacían varios comentarios y uno de los mas sobresalientes que salió en la mesa es que si no 
la conocemos cómo es que vamos a poder incidir, y creo que por ahí esta la respuesta a esta pregunta, creo 
que en cada país debe de haber capacidades locales que tengan esa facilidad de entender que es REDD en sí, 
hace un rato comentaba la compañera de Panamá varios aspectos, yo nada más tenía idea de una REDD y 
llegando aquí me entero que hay como cuatro; entonces si no tenemos claro cuál es REDD en sí difícilmente 
vamos a poder incidir. Ahora creo que el peso que se le tiene que dar a las comunidades gira entorno a esta 
pregunta, si nosotros como parte del acompañamiento técnico no tenemos claro qué es REDD, difícilmente 
vamos a poder transmitir el conocimiento a las comunidades, le digo yo creo que si al menos nosotros los que 
estamos en esta mesa debe ser el compromiso de entender bien lo que es REDD de lo contrario nos va a pasar 
lo que nos paso a nosotros los primeros años que quisimos vender carbono la gente te preguntaba bueno y 
cuántos árboles voy a tumbar, cómo me lo van a comprar? En bolsas, por quilo o van a ser las toneladas com-
pletas? Creo q esa debe de ser la respuesta, conocer primero que es lo que es en sí REDD para luego bajarlo a 
las comunidades. 

Aurelia Patterson: Una cosita, yo creo que el compañero Carlos el mexicano, dijo algo importante, conocer. 
Sin embargo creo que los pueblos indígenas no tenemos porque tener miedo a nada, somos resistentes por 
naturaleza y hay que meter a la pelea para conocer de fondo porque si no la tecnología moderna de esta glo-
balización que me daba miedo tanto a mí y llegó. Cuando se hablaba de globalización me temblaban las patas, 
le tenía un gran terror, pero sin darme cuenta ya estamos llegando a la globalización y nuestros indígenas, y 
hablo en particular ya no pueden estar si no miran la telenovela, y yo no quería primero porque estos 35 años 
de estar queriendo ser líder porque es muy difícil ser líder, primero porque los líderes no se eligen, se forman, 
no se determinan si los son o no los delega el mismo pueblo, entonces yo he aspirado a ser líder hace 35 años 
y solita como mujer yo aquí hay gente que pueden confirmar casi no hay mujer indígena en nuestra zona de 
en lo particular de los SUMOMAYEGNA que andan peleando en tantos lados y a esta altura no me da miedo 
porque yo no sé, nosotros tenemos esta biosfera de Bosawa, que somos vecinos con Honduras inclusive in-
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ventamos sacar una directiva que se llama MUISCA de la cual yo soy miembro, y llegamos hasta CANIL para 
discutir sobre esto en Honduras y todo, y ahora con todo el problema que hay quien sabe como vamos a con-
tinuar pero también los pueblo indígenas en honduras necesitan cambiar su vida. Yo soy Tuasca y también 
hay tuascas en honduras entonces no dejamos de ser familia, de alguna manera queremos tener desarrollo, yo 
no quiero seguir sintiendo que a los pueblos indígenas nos impongan que la cultura es de vivir en el suelo, no 
quiero que sigan diciendo que dormir y andar descalzo es cultura, esa es la extrema pobreza en que el sistema 
ha condicionado para meternos en la cabeza. Nosotros tenemos que cambiar la vida, lo que no puede cambiar 
es nuestra forma de pensar, nuestra forma de organizarnos, nuestra forma de ver a nuestra naturaleza, nues-
tra forma de hablar, nuestra lengua, por eso nosotros en la costa somos muy orgullosos a pesar de la extrema 
pobreza hablamos nuestra lengua y tenemos hasta sexto grado en nuestra propia lengua, estudiando nuestros 
niños; pero precisamente por eso queremos cambiar, queremos vivir bien como ustedes, como los blancos 
pero no podemos pensar igual. Una cosa es vivir igual otra cosa es pensar igual, pero hay cosas en las que si 
tenemos que pensar igual cómo conservar.  

Nosotros somos expertos en conservación pero ahora que vamos a hacer si también ya nos han destruido por 
otro lado, vos conserva  te mantenes pobreza por estar conservando. Pero entonces viene el huracán y te los 
bota millones de arboles como nos botaron a nosotros y que si los hubiéramos aprovechado racionalmente le 
hubiéramos dado una utilidad buenísima, estábamos cuidando pero ya el huracán vino y nos tumbo. AQUÍ 
14 MINUTOS 

Por otro lado nosotros cuidamos y otros sectores privados tumban, hacen 100 hectáreas de potrero y el palo lo 
queman, prenden fuego y se van. Entonces los indígenas seguimos cuidando y otros destruyendo y nosotros 
ni si quiera las condiciones sociales nos podemos mejorar entonces mejor meter a la pelea y luchar, cambiar 
nuestra vida también, entonces yo no tendría miedo y tengan la plena seguridad que yo puedo y una vez que 
yo conozca bien que es REDD yo puedo aglutinar mi pueblo y poder explicar y poder multiplicar y estaría 
segura que aceptarían meter a la pelea muchas gracias. 

Yo por supuesto no puedo decir nada por las comunidades, las comunidades tienen que decidir sus propias 
decisiones pero si puedo dar una sugerencia o cambiar la pregunta un poco porque para mi no es tomar ahora 
una decisión frente a la REDD por que como sabemos no esta bien definido, muchas cosas no están definido y 
si es bueno o malo REDD va a depender de esos detalles que no están definidos pero la pregunta que es im-
portante ahora es si las comunidades quieren ahora siendo no definido muchos detalles quieren entrar a par-
ticipar y definir esos detalles o si quieren esperar hasta sea definido y hasta después definir ósea que hay mu-
cha confusión y me gusta como dijo la compañera de panamá por que habla de una forma muy honesta hay 
muchas formas de pensar de lo que es REDD el RPP el UNREDD todo esto y es muy confuso ahora, y va a ser 
confuso por que no sabemos los detalles y sin embargo seria interesante que las comunidades ayuden a defi-
nir los detalles, ósea que va a hacer confuso, todos están confundido de que es REDD por que nadie sabe, 
pero si las comunidades quieren apoyar a definir esos detalles van a estar confundidos pero puede ser que 
logren algunos objetivos la otra manera es que las comunidades esperen que digan bueno vamos a ver que 
dice el gobierno y después vamos a decir si o no, ósea que es una decisión que las comunidades deberían de 
tomar o participar durante el proceso y estar confundido un poco a veces y esperar no estar confundido y 
declarar al final ese es mi punto de vista no c si estoy equivocado y no quiero claro que ustedes tiene que de-
cidir la posición que deben tomar, 

Bueno en el grupo que trabajamos nosotros por lo menos, la intención fue crear las bases para ver si entramos 
o no entramos en esto por eso hablamos de un proceso de consulta, si ustedes me preguntan a Oscar Almel-
gor  que si voy a entrar o no voy a entrar yo no tengo en el caso particular mío el visto bueno de mi organiza-
ción para decidir de que eso si o no , yo creo que la mayoría de los compañeros que vinieron representando 
también le dieron el aval de si o no, yo ayer en mi presentación dije claramente que yo vine a aprender, vine a 
conocer y toda decisión que se vaya a tomar en caso particular nuestro tiene que haber una consulta previa ya 
que las tierras indígenas son tierras colectivas no son tierras con títulos nadie es dueño esas son tierras colec-
tivas entonces es una decisión seria que nosotros tenemos que hacer una consulta y definir eso no se si con eso 
aporto gracias. 
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Yo como sugerencia también, la pregunta efectivamente que ha hecho Alberto es como una pregunta que la 
primera respuesta es como dice una canción depende, una canción española que dice depende como se mire 
todo depende, quizá hay un desconocimiento que ha quedado bien patente contestar esa respuesta con un si o 
un no pues obviamente no seria ni lógico ni razonable ni coherente y obviamente asusta y yo creo que en lo 
que hay que centrarse que también se ha discutido en estos días es que hoy se llama REDD, mañana se llama-
ra rojo luego amarillo, seguridad alimentaria, etc. yo creo que lo importante no es enfocarse hacia un REDD 
sino enfocarse realmente lo que si tiene entrada a las comunidades es lo que quieren  y desacuerdo a eso yo 
creo que se puede trabajar perfectamente y que debe trabajarse por parte de las comunidades una propuesta 
que precisamente lo que pretenda es lograr un mejor desarrollo para sus comunidades lograr esa equidad 
social que es lo que se busca como mayor beneficio y que se pueda enfocar llámese como se llame y que esa 
propuesta se pueda presentar a los gobiernos y que obviamente aquí lo que hay que trabajar y se ha venido 
diciendo y es lo importante en buscar esas sinergias, alianzas que esto es un proceso integrado que es inter-
sectorial e interinstitucional que no se puede trabajar solo y en ese enfoque como ha dicho la compañera de 
Nicaragua y de panamá y del resto de colegas, no hay que asustarse no hay porque lo que hay es trabajar 
fuertemente presentar esa propuesta y venga lo que vena hoy REDD aquí también ha hablado la compañera 
Ivette en diciembre y como esta en enero lo de Copenhague probablemente ni se apruebe lo de REDD enton-
ces eso se tiene que ver en positivo en el sentido de que bueno crea también un tiempo mas primero para in-
formación y segundo para que la sociedades y todo su conjunto pueda presentar una propuesta a sus gobier-
nos y luego obtengan esa propuesto sobre la mesa para que no puedan obviar y hacer lo que quieran por lo 
menos la sociedad civil tendrá esa fuerza para decir oiga nosotros le presentamos estos y que pasa, la otra 
manera seria decir nos quedamos esperando de brazos cruzados y al final mucha gente también dice bueno 
como al final van a hacer lo que quieran, no , yo creo hagan lo que quieran no si yo tengo una propuesta sobre 
la mesa y lucho por ella y la presento pues siempre habrá una manera, yo creo que existe voluntad política 
como se ha dicho aquí y como realmente existe esa voluntad política yo creo que es trabaja fuertemente de las 
sociedad civil para tener una postura fuerte presentarla y negociar en conjunto. 

Yo estoy pensando que, tal vez el tema no es si le entramos o no el problema es que esto ya va, tal vez aquí 
seria el como le vamos a entrar, y por ejemplo que tenia panamá que es bien clara en el tema que si no hay 
seguridad de los territorios no hay REDD, esto significa clarísimamente que el problema es que si no tenemos 
los derechos y las experiencias que nosotros escuchábamos de Guatemala que ya teníamos todo aparentemen-
te negociado es por que al final de cuentas, bueno quizá hasta mas vulnerable que los territorios indígenas 
por que ahí hay concesiones como decíamos es que no esta definido de quien son los derechos del carbono 
entonces yo creo que invitaría a que mas bien es como le vamos a entrar a esta situación, seguramente entrarle 
a esto nos ayuda a poder asegurar de mejor manera esos derechos de los territorios y esos derechos a los que 
tenemos las comunidades que protegen el bosque x otra parte por que nace REDD, por que se cuantifico en el 
mundo que el 20% de las emisiones de gases de efecto invernadero son x el tema de deforestación, entonces 
esto significa una alta importancia en el planeta ósea estamos , que los que estamos cuidando los bosque es-
tamos contribuyendo a que ese 20% va a reducir va a reducir, de alguna manera los q cuidamos los bosques, 
los que no permitimos los incendios los que no permitimos deforestación nos paguen o no nos paguen ya 
estamos contribuyendo en el planeta entonces aquí lo que es quizá negociar como es que deben de tener las 
condiciones, yo me pregunto que porcentaje representamos los que estamos los que estamos en esta mesa en 
el mundo en este tema de discusión, de repente aquí estamos diciendo que no le vamos entrar nosotros pero 
en este momento hay otro porcentaje mucho mas significativo diciendo que si le van a entras y quizá hablan-
do las mismas preocupaciones pero que si definimiento que hay que entrarle a este tema por que todos tene-
mos aquí nuestras propias realidades y uno lo que mas piensa es que su gente los territorios y todos los que 
tenemos esa responsabilidad en ningún momento vamos a estar de acuerdo a vender o a caer en una mala 
negociación o en alguna cuestión que vaya a poner en duda la honorabilidad del liderazgo de lo que repre-
sentamos, yo creo que aquí hay que entrarle de una manera responsable, en el caso nuestro yo no digo que 
tengo mucho problema nosotros tenemos casi 4 años de estar luchando que a las comunidades se les compen-
se ese trabajo que realiza de conservación del bosque y si REDD es un mecanismo que podemos accesar pero 
con condiciones claras por supuesto eso estamos buscando o algún otro mecanismo que no sea REDD pero lo 
que si es cierto es de que los que estamos conservando el bosque dedo ya estamos contribuyendo, lo pero 
seria de que los gobiernos lleguen a negociar este tipo de incentivos vía otros mecanismos y nosotros sigamos 
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cuidando el bosque y nunca llegue nada por que en realidad en Guatemala esa mas bien fue el problema por 
que se dijo pero como se van a tener ustedes todos estos fondos q van a negociar, el gobierno a veces quisiera 
recibir fondos y q las comunidades sigan cuidando el bosque con esa responsabilidad, entonces yo diría que 
lo que hay q discutir es como le entramos a esta situación 

Bueno voy a tratar de ser claro, es un poco en la misma línea de lo que esta diciendo mucho que primero la 
pregunta es mal puesto por que si entra REDD o no y tampoco siento que solamente el diseño de cómo esta 
diciéndolo Greg es de donde poner la energía de una forma y hay montón de cosas de las organizaciones dia-
rias que tienen que hacer entonces hay un problema de cuando entra REDD que se entra pensando bajo que 
paradigma bajo que regla entonces bajo una forma creo que es útil que estaba pensando helena de pensar, es 
mas que son los criterios mínimos que pasa en sus propio territorio y este si puede como empezar a tener 
lineamientos claros y criterios claros y esta forma de la posición de derecho no REDD ayuda por que esta 
dando un primer lineamiento, nuestro territorio no derecho no REDD, nada mas entonces puede ser agregan-
do esto si hay un tipo de intrusión de nuestro territorio tiene que ser un tipo de reconocimiento y compensa-
ción desarrollo que nosotros decidamos, entonces siento que hace un poco mas fácil pensarlo en esta forma 
por que si hay una realidad como estaba diciendo Alberto como esta diciendo Greg como esta diciendo David 
es un tema que ya esta moviendo, entonces necesito una posición frente a este de cómo actuar, algunos linea-
mientos de al menos atender sus territorios, entonces un poco en este proceso de si consulta y cosas y capaci-
taciones para ir mas detalles que pueden ser una definición de REDD pero puede si a empezar a discutir crite-
rios mínimos y no de nuestros territorios 

Voy a comenzar haciendo una comparación, pero estaba pensando que aquí en el salvador nos vino a meter el 
dólar sin consultar a la población, sabíamos que nos iba a afectar pero ahí estamos, adaptándonos a esa nueva 
moneda, como dice la compañera aquí a regaña diente pero ahí estamos ahora con este proyecto REDD que 
yo es segunda oportunidad que tengo de participar en una capacitación haya en Guatemala hablamos un 
poco de este proyecto REDD les digo, no lo entendí, ahora estoy luchando x querer entender pero la verdad es 
que como decía un compañero hay que entrarle, yo siento que me voy a quedar mas tranquilo diciendo  hay 
que entrarle y me voy a ir tranquilo, a decir no, aquí, a vemos 3 representantes de la asociación de floristería 
comunitaria de el salvador acacias, y pienso que si le preguntamos a ellos, la mayoría de las asociaciones q 
conformamos acaces, contienen bosques, algunos mas otros menos pero todos tienen bosque y si nosotros 
hacemos lo que propusimos en la mesa de trabajo allá afuera, q hay que capacitar lideres comunitarios para q 
vayan y lleven el mensaje que vayan a explicar el mecanismo REDD a las comunidades, yo se que al final van 
a terminar aceptando por que como decía don Alberto hay un túnel y al final hay una zanahoria que quiere el 
gobierno y yo quiero dar un paso en ese túnel que sabemos si al final aunque sea un pedacito de esa zana-
horia aunque sea también logre pues, por que el gobierno el sin conocer ellos dicen si y por que no nosotros 
que tenemos la oportunidad de conocer el proyecto REDD solicitamos capacitaciones, yo pienso que para 
terminar hay que entrarle gracias. 

Viendo la hojita de que nos dieron los organizadores en el mismo documento de presentación hemos ido ca-
minando de REDD y ahora estamos en el dialogo de REDD plus y no se si ese plus significa que también ya 
estamos hablando de otra cosa, por que viendo la presentación y recordando la presentación del día de ayer 
desea Manuel estrada de que el plus se debe a la valoración de los stock de carbono y ya entrando al tema de 
q no estamos hablando solo de deforestación sino también de stock de carbono me imagino que eso abre otro 
conjunto de actores y ahí ya entra la discusión de las plantaciones forestales y entra un montón de otras cosas, 
eso solamente para reforzar el punto que han dicho todos que no sabemos lo que es REDD y como va a ter-
minar REDD o por lo menos el REDD oficial el que se esta discutiendo creo que de ese REDD oficial hay cua-
tro puntos que son como centrales, el ámbito de que va a contener eso que van a definir como las actividades 
que van a conseguir que son parte de eso que se tienen q definir y haber si se definen en diciembre el otro 
punto que es central que ya han mencionado que ya he hecho México va bastante adelantado que es el nivel 
referencial que hay una posición clara que ya ese nivel referencial lo están construyendo los gobiernos atreves 
me imagino yo de las instituciones centrales q ya están regulando el tema de bosques y medio ambiente pero 
después hay otros dos temas que son importantes que me imagino que uno es de donde va a venir el dinero 
que algo va a tener de regla y el punto central es el de la distribución de ese dinero que es lo que compete mas 
a la discusión de hoy por que estamos hablando que de alguna manera x 30 años ya se vienen protegiendo los 
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bosques y ahora hay una oportunidad que se recompense económicamente por eso entonces ese tema de la 
distribución me imagino que es donde mas incidencia es donde podamos tener a nivel nacional y como q lo 
otro esta pasando por encima de la cabeza de muchos de los que estamos  aquí, pensando entonces en ese 
ámbito de incidencia con este dialogo los q estamos aquí presentes x alguna razón estamos tenemos algún 
grado de participación de incidencia en esto y creo que si se mantiene el compromiso de mantenernos en 
REDD mantenernos informados que sigamos al tanto aprendiendo de esto que es REDD y vamos a estar en 
mejor capacidad de decidir cuales son las fortalezas  y cuales son las amenazas que trae esto si nos interesa si 
no  nos interés y de que perspectiva y también q si esto esta por sobre las cabezas de nosotros como se hace 
incidencia para que por lo menos tenga equidad y tenga justicia que también creo que es un tema central del 
tema de este foro entonces lo que propongo es que veamos las iniciativas que ya hay, por lo menos ayer se 
presentaron 4 iniciativas y ver de que manera esos espacios y esas iniciativas nos abren espacios y conocer 
mejor sobre esto y capacitarnos entender bien las explicaciones es demasiado contra ropa una pregunta si nos 
interesa o no realmente ni sabemos como va quedar definido esto entonces viendo las iniciativas creo yo si el 
fondo cooperativo en ese proceso de ayuda de la preparación de los planes las consultas se están haciendo en 
todos los países de la región o solamente en los que entraron en financiamiento y ver de que manera se ponen 
reglas para ese proceso de consulta pues no se si podemos tener incidencia en eso desde el proyecto q desde 
prisma esta coordinando y colaborando pues creo que desde ahí tenemos una plataforma de oportunidad, 
nosotros nos estamos comprometiendo con todo a por lo menos hacer un esfuerzo de análisis de entendimien-
to de que es esto de ponerlo en papel y hacerlo circular y llevarlo a los diferente países de manera de ayudar a 
la construcción de un dialogo para ver que expectativas pueden generarse para fortalecer desde la perspectiva 
comunitaria y local algunas iniciativas entonces creo que mas si estamos o no es decir q continuamos hacien-
do de que manera podemos elaborar un plan de trabajo un plan de acción que nos mantenga atento y q nos 
permita decidir sobre las oportunidades que vienen  

Yo creo que para nosotros las comunidades indígenas que trabajamos en manejos forestales y comunitarios 
hace 34 años en el caso de mi cooperativa nosotros creo que somos muy prácticos y nosotros no nos vamos a 
tanto ternísimos, a decir verdad cuando escuchamos las ponencias de los cooperante que están acá y de los 
técnicos, vemos cual es el sentir y el pensar de los que estamos acá en este evento y eso de alguna forma enri-
quece el conocimiento de nosotros pero en algún momento nosotros no nos enredamos tanto y ya las comu-
nidades venimos haciendo manejo forestal hace mucho rato hace mucho tiempo sin escuchar REDD sin escu-
char cambio climático sin escuchar digamos ninguna metodología con tanto tecnicismo nosotros hemos veni-
do haciendo las cosas por la misma necesidad de que tiene la gente en as comunidades de responder a ciertas 
cosas, tenemos comunidades que si no hacen manejo forestal comunitario empiezan a emigrar a la ciudad por 
que no hay un empleo digno y no hay de donde vivir no hay de donde ingresen fondos económicos para po-
der subsistir en las comunidades entonces en este caso nosotros sentimos mas que todo es aterrizar en este 
tema y yo si los invitaría a los actores q estamos acá bajemos un poco y nos pongamos en algún momento en 
la realidad que viven las comunidades indígenas y campesina en el campo y en el caso de honduras nosotros 
tenemos experiencia de estar en algún proceso de una nueva ley forestal durante 8 años donde el gobierno 
nos llevo a etapas de mucho cansancio pensando que las organizaciones campesinas e indígenas íbamos a 
tirar la toalla pero resistimos al final y lo que hemos podido lograr en esa nueva ley forestal son los incentivos 
donde las comunidades de alguna forma en este momento se le reconoce los aportes que han hecho al manejo 
forestal en este momento que hace unos 10 ocho años no c reconocía y en este momento si libramos una lucha 
d 8 años y apenas tenemos un año de la aprobación de la nueva ley forestal y las comunidades ya están te-
niendo incentivo y reconocimiento por ese manejo forestal comunitario que están haciendo yo creo que en 
este momento también no tenemos que tenemos miedo al tema REDD yo creo que las comunidades ya tienen 
mucho conocimiento en este caso seria reconocer lo que la gente en las comunidades ya viene haciendo ya 
hace largo rato y sin estar pensando en REDD sin estar pensando en carbono cuando ya escuche tantas ex 
ponencias ayer hablando del tema de carbono nosotros ni hemos pensamos en vender carbono nosotros pen-
samos en el manejo forestal comunitario que permite que las comunidades derivado de ese manejo forestal 
hayan escuelas, hayan escuelas hayan centro de salud en esas cosas creo que son en las que deberíamos de 
pensar nosotros los comunitario y las cosas q venimos haciendo hace largo rato si las comunidades sin ningu-
na cooperación sin ninguna ayuda ya tenemos nuestros propios mecanismos de financio  para el tema de pa-
gos ambientales sin que nadie nos lo haya exigido si no por la misma necesidad que viven nuestras comuni-
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dades entonces creo que es el momento en donde poder establecer alianzas con todos los actores que estamos 
insertos en el tema y aquí uno es de sembrar islas sino de cómo construir alianzas acercamientos de los cam-
pesino de los indígenas con los investigadores con la cooperación y todos los actores que estamos en el tema 
entonces yo creo que mas bien es como vamos a darle seguimiento a este tipo de cosas como vamos a bajar la 
información a la gente que necesita conocerlo por que en algún momento, yo era una de las personas que no 
creía en REDD era de las personas que no quería que me hablaran de cambio climático no le prestaba atención 
al tema pero hubo un memento en el que me di cuenta que necesariamente tenia que ponerle atención al tema 
y yo creo que en honduras, todas las organizaciones agroforestales y en este momento que yo represento 37 
organizaciones campesinas e indígenas a lo largo del país y que tenemos mas de 15 mil beneficiarios mane-
jando mas de 300 mil hectáreas de bosque yo creo que igual tenemos q presentarle atención a este tema por 
que queramos o no el tema REDD va a venir a nuestros países y en algún momento las comunidades tenemos 
que saber y en este caso si pediríamos a todas las instituciones que están trabajando en el tema REDD ver 
como podemos establecer la capacitación hacia nuestros campesinos e indígenas para que estén mas informa-
dos del tema y ver por donde le podemos entrar a esto pero que tenemos que entrar yo creo que tenemos que 
hacerlo en este caso yo creo que como comunidades de honduras que estamos haciendo manejo forestal co-
munitario no le tenemos miedo prueba de esto es el trabajo que venimos haciendo hace vario rato y que son 
procesos vivos que están en nuestras comunidades y que en cualquier momento nos pueden visitar y que la 
realidad del campo es lo que realmente interese en algún momento a la gente para poder subsistir y poder 
sobrevivir a las necesidades que viven nuestras comunidades  

Yo quería retomar la metáfora que uso Alberto del túnel y mas que un túnel es un catalejo depende del lado 
del catalejo q usted mire la zanahoria se ve mas grande o mas pequeña la experiencia es con el mecanismo de 
desarrollo limpio nos indica de que yo me recuerdo todavía cuando se firmo en el 97, 98 el protocolo de Kioto 
hablaban de millones de dólares que iban a caer del cielo con el mecanismo de desarrollo limpio que paso con 
esto fue que esencialmente para procesos industriales algunos países grandes de la región son los que mas 
accesaron a esos recurso y la verdad la distribución de los beneficios del mecanismo de desarrollo limpio fue 
dejar mucho q desear en este momento también están hablando de que a través de mercados voluntarios 
están movilizando una gran cantidad de recursos pero si quedan muchas dudas acerca de la modalidad de 
acceso a esos recursos de cómo se van a trasladar esos recursos a los usuarios y si va a transitar a través del 
gobierno o instituciones gubernamentales o si va ir directo a los beneficiarios que están manejando los bos-
ques y mucho de esos detalles se van a ir definiendo que no creo q salgan de Copenhague, esto se va a ir afi-
nando sobre la marcha y mas q decidís que si o no concuerdo con decir que hay un proceso de ir encontrán-
donos a dos niveles de cómo poder entender mejor que están haciendo la comunidad y el taller de hoy va en 
ese sentido de poder documentar los procesos locales de cómo comunidades rurales en Centroamérica están 
manejando los bosques o en Mesoamérica están accesando al mercado de carbono en guajaca me parece un 
paso fundamental cuales han sido los mecanismo y que elecciones hemos aprendido de eso pero también 
tenemos que ponernos de acuerdo en cuanto que entendemos de REDD en como se come esto en Mesoaméri-
ca y cuales son los mecanismo y como se van a distribuir los beneficios y concuerdo que el tema de por ejem-
plo ligar la gestión a largo plazo de bosques con la posibilidad de inversión social en educación, es escuelas en 
infraestructuras de poder vincular eso es mas que un mecanismo ambiental a un mecanismo de desarrollo 
local me parece una de las sendas que hay que ir explorando y de poder estar en condición para negociar me-
jor cuando ya el mercado REDD este caminando y poder tener un planteamiento mucho mas coherente y 
mucho mas anclado en la realidad centroamericana y en ese sentido reo que seria importante ir sumando 
esfuerzo tanto como CICAFOC como prisma como UICN estamos haciendo consultas regionales que proba-
blemente van a seguir el año entrante de poder bajar esta información analizar esta información de cómo esta 
evolucionando el mercado de REDD tanto el mercado voluntario tanto como el mercado formal que va a salir 
del acuerdo sobre acuerdo de cambio climático con actores locales y plataformas territoriales como las que 
hemos escuchado hoy y ahí estarán en una condición mucho mas fuerte para poder negociar el acceso al mer-
cado REDD si hay una REDD de organizaciones articuladas con propuestas concretas pero yo no creo que 
esto se pueda lograr de un día para otro ya que implica un proceso y un proceso de capacitación de consulta y 
ojala que pueda llevarnos un año o dos en los próximos años con esa capacidad de escucha necesaria para 
realmente diseñar un mecanismo que pueda realmente premiar aquella comunidad que esta manejando bos-
ques y sobre todo darles instrumentos gestionar su desarrollo a largo plazo  
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Quizás adelantándonos un poquito a la pregunta que dice si es necesaria una coordinación regional pues yo 
pienso que es importante una coordinación regional pero también es muy importante una coordinación local 
a nivel de cada país y quizá adelantando un poquito a la pregunta que se hiso el licenciado marce de cómo 
hacerlo pues es difícil en tomar una decisión en estos momentos sin embargo es preciso que de aquí salga una 
comisión bien establecida con un grupo tal vez minoritario pero que si represente los intereses de todos, los 
donantes el penuma en el caso de panamá estoy segura y que en el resto de los países se ha metido muy de 
lleno en cooperar con los procesos de cada país el banco mundial la fundación forp acá el organismo que diri-
ge doña Deborah y tengo la experiencia que acicafoc tien muchos estrategas en lo que es insidencia política 
entones, en conjunto podría organizarse un grupo que de seguimiento a esto y que a nivel de país que asica-
fop se haga acompañar por los dirigentes de sus grupos socios en panamá y poder abordar a los gobiernos a 
través ya sea de los ministros de medio ambiente o directamente al ejecutivo y asi tomar una decisión ya que 
estamos contra reloj, hay que tomar decisiones rapidas y bien consensuados gracias  

Viendo las conversas nosotros como panamá ya hemos tenido talleres, en panamá tenemos 11 congresos 11 
pueblos y precisamente acabamos de terminar conocer de que es un poco REDD pero también ahí mismo 
viene la desiciones de cada pueblo por eso hace poco decía que en el caso de panamá ya tenemos nuestra po-
sición que es seguridad territorial uno, también hemos conversado con anan y precisamente anan en una de 
las misiones que se han dado y ya lo detectamos, anan ya tenia un documento hecho, pero pronto hay un 
encuentro en Copenhague quien va a representar a nosotros alla ong, gobierno habrá claridad en ellos? Noso-
tros como pueblo indígena en panamá nuestro representante es el presidente de la conapy ante esta coopera-
ción de manera que se hace la pregunta de cómo vamos a entrar yo pienso que en el caso de panamá estamos 
ya en la capacitación y conocimiento como es REDD y nuestra propuesta, pero tampoco nosotros hoy no po-
demos decir si poruqe nosotros tenemos una asamblea nacional de pueblos indígenas y autoridades donde 
tomamos desiciones de que una coordinación regional nuestra coordinación es directa, panamá cooperación 
banco mundial claro ahí esta el Annan en panamá eso ha pasado lo que paso con las areas protegidas todo era 
bonito inicialmente pero que paso ahora no podemos hacer nada, no podemos pescar, talar, nada estos temen 
mucho nuevamente decir un si hay que hacer un análisis y tenemos que comenzar a coordinar conversar so-
bre las solidificaciones de los territorios indígenas por que antes de conocer que cosa tenemos q hacer en 
nuestro territorio estaríamos poniendono una soga al cuello y luego morir por que seria una visión dada con 
lo que anteriormente con el asunto del area protegida reserva nos vienen con mucho cuento bonito y el resul-
tado es que no podemos tocar nada ahora ya con esta nueva propuesta internacional es el mismo caso enton-
ces por eso tenemos que tener cuidado y hacer un análisis profundo con nuestro gobierno interno y hacer 
negociación y también que se creen la ley a favor nuestro y esta es una de las ong que en Copenhague no va a 
dar son fáciles de comprarse y darse asi q nosotros no creemos que una ong en el caso de panamá q no nos 
represente gracias. 

Yo tengo 12 años de estar en este tema que antes de 2 años no se llamaba REDD sino que mitigación forestal 
pero es lo mismo con otro disfraz, y les puedo decir que en nuestra región se promovió como la salvación 
como la erradicación de la pobreza como creación de medios de vida para las poblaciones rurales como se 
vendió antes biodiversidad areas naturales manejo forestal sostenible manejo de cuenca hidrográfica, igual-
mente se vendió y jamás yo fui a casi todos los que hubo de REDD en centroamerica latinoamerica y nunk oi 
que alguien mencionara una amenaza todo al igual que dijo pascal el mdl que dijo que nos iban a venir flujos 
de fondos de los países desarrollados a los nuestros y que lo que mas ami me dolia en ese entonces y mas 
ahora de escuchar algunos de nuestros colegas aquí es que vendían y continúan vendiendo eso y que ahora 
son mas se montan sobre los interese y prioridades legitimas de nuestra poblaciónes y ahora estos q vndieron 
eso tienen una gran responsabilidad por que ahora cuando yo escucho aquí que se tiene la esperanza que eso 
venga a erradicar la pobreza q aumente o mejore los medios de supervivencia de la población yo digo espero 
que pongan la cara, ellos cuando esto no sea lo que dijeron yo le puedo asegurar señor que no solo el como no 
esta dicho que REDD va y la mayor prueba de ello es que en marraquech en el 2001 que no se llamaba REDD 
y era lo mismo no paso y son los mismos países con las mismas posiciones del 2001 los que van a negociar en 
copenahue no se han movido y estamos en el mismo punto de marraquech no es q como va eso es si va eso se 
lo aseguro eso no es asi, pero lo que yo si creo es que todos los que estamos aquí podemos insidir en las deci-
siónes de nuestros gobiernos, faltan 3 semanas para que los negociadores se vayan algunas organizaciones de 
la sociedad civil pueblos indígenas redes de ong ya han exigido a sus gobiernos que posición van a llevar y les 
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han pedido que como pueblos indígenas y como comunidades rurales ellos no están deacuerdo en esto o co-
mo dice panamá mientras nosotros no entendamos no podemos autorizar que ustedes vayan a negociar por 
nosotros y vayan a decir si a esto porque ni  lo conocemos no tienen autorización para decir eso y eso lo pue-
den hacer ya pueden hacer una campaña de insidencia en que los gobiernos sientan que impunemente pue-
den ir a negociar que ellos creen , si almenos no hay posición no vayan a decir si a nombre de los que les 
hemos dicho que si eso es algo que se puede hacer todavía no todo esta perdido pero lo que si le puedo decir 
es que los mismos que estaban en marraquech van a estar con las mismas posiciones en copenahgue y en ma-
rraqueh no paso REDD o bosques o lo que sea bajo mercados por cosas que aquí nunk se han dicho en cen-
troamerica y que es lo q va a haber que decir si muchos países incluyendo a brazil que tiene toda la amazonia 
que si quisiera vendiera todos esos bosques con REDD se opone a REDD yo quisiera saber si alguien ha expli-
cado en centroamerica porque brazil se opone a REDD y por que toda la vida se opone a las opciones foresta-
les es raro no, cuando a ellos les llegarían millones es por que ellos tienen los mejores expertos del panel 
climático que han desarrollado el articulo el documento científico de la implificaciones de todo eso, en cuanto 
a que no son una solución al cambio climático pero eso no quiere decir que nos desinflemos por que lo que 
dijo la colega de España es muy cierto todos sus intereses y prioridades legitimas se pueden conseguir no 
necesariamente con REDD hay tantas oportunidades o con REDD pero no necesariamente como mercado o 
con otro nombre por que amarrarnos a eso. 

Yo creo que debe de quedar claro para todos que ya lo han dico que REDD no es ni la panacea y por el otro 
lado tampoco tiene amenazas pero tampoco es algo que se imponga donde no se pueda ser lo que hay que ir 
matizando este tipo de asuntos es una opción una probable oportunidad que hay que estar vigilando y revi-
sando y yo creo que lo que Alberto mencionaba en la pregunta se puede todavía matizar un poco preguntanto 
a cicafoc y los que están aquí que si tiene sentido seguir trabajando el tema de REDD que si tiene sentido se-
guir analizando evaluando y estando cerca de lo que esta pasando seria una primer pregunta y x lo que escu-
cho hay ya en algunos países posiciones definidas en otros ni siquiera información creo que tenemos entonces 
diferentes niveles de información y de entendimiento del problema entonces la pregunta seria entonces tiene 
sentido seguir trabajando en una estrategia centroamericana para estar cercano y tratando de influir y partici-
pando en REDD insisto sin considerar de que REDD va a ser la solución pero yo creo que muchos proyectos y 
comunidades tiene muy claro por donde va su camino y este puede ser una opción por la cual probablemente 
abra que insidir o tratar de insidir y la segund pregunta seria si es asi si se va a trabajar con una estrategia 
centroamericana que si tiene sentido buscar una alianza mesoamericana con la gente de mexico seria la se-
gund pregunta y por supuesto de en el caso de ese tipo abra de buscar también un proceso en mexico que 
tengo que también confesar que no se ha dado esta discusión a nivel de las comunidades y a nivel de las or-
ganizaciones y creo que se tendrá que hacer por lo pronto  y si es asi como es que se debe de establecer esta 
alianza no solo centroamericana sino mesoamericana  

Yo solo quise compartir un poco de la experiencia que hemos tenido en la insidencia frente al banco mundial 
y al fcpf y el caso de panamá claramente se ha mostrado y también el caso de gayana y también en el caso de 
Surinam que la sociedad civil si puede insidir y cambiar los proyectos las propuestas del gobierno y hasta 
cambiar los criterios y los estándares que el banco esta usando para evaluar proyectos de los gobiernos, creo 
que la insidencia política a este nivel es factible 

Me disculpan de nuevo la intervención, yo solamente quiero aclarar un asunto, aquí se ha hablado de la metá-
fora de la zanahoria al final del túnel ya nosotros no creemos en zanahorias, nosotros tenemos los pies bien 
puestos sobre la tierra por lo menos en panamá por que las vivencias de nosotros nos enseñado a desconfiar 
de todos que los únicos que representas los verdaderos intereses somos nosotros mas nadie va a entender la 
realidad de nosotros eso es uno, dos yo estuve participando por espacio en casi tres años en una mesa de dia-
logo nacional donde estaban representada la sociedad civil en todo sus estratos, la sociedad el componente 
afroandillano todas estas cosas todos los compañeros estaban representados en una mesa y yo recuerdo que 
representando los pueblos indígenas el presidente de la república y el vicepresidente de la república a veces le 
daba dolor de cabeza escucharme cuando yo agarraba el micrófono esa casa ponía la cara paya y paca y usted 
sabe como termino el cuento me ofrecieron un trabajo y empece a trabajar en un ministerio de la república y 
creyeron que me iban a cayar la boca con eso pues no el ministro de ese ministerio me apadrinaba todo lo que 
yo decía jamás se ofendió me dio luz verde y yo segui dándole al gobierno que me daba de comer a mi enton-



10 

ces, de repente un dia cambio el gobierno y me pasaron mi carta de despido, te vas y hace un tiempo atrás 
estoy desempleada pero yo agarre mi carta y dije en algún momento nos encontraremos en paneles y estoy 
esperando por que cuando alguien representa un sector no hay gobierno que pueda silenciarlo a uno, eso se 
llama representatividad legitima y aunque yo como técnica indígena novedulesto y sentada aquí represen-
tando a las poblaciones indígenas de panamá todavía no puedo decir si entramos a la REDD por una sencilla 
razón yo vine a informarme de cosas que yo no se yo tengo que bajar a las comunidades y a las asambleas 
indígenas a decir lo que he podido entender y a informar a la gente para entonces tomar una decisión y en-
tonces toda esa burocracia si lo tienen los que tienen el poder y están haciendo daño por que no lo vamos a 
tener nosotros entonces me asusta que la colega acá la compatriota  q de repente haya un par una o dos en un 
grupo representando los intereses yo no se pero yo no quiero que nadie repersente mis intereses para eso 
nosotros estamos aquí y le voy a a decir algo la Annan la autoridad nacional de ambiente de panamá, el ad-
ministrador y subaministrador se sienta con nosotros en panamá que casualmente nos vemos casi todos los 
días por algún proyecto estamos sentado, entonces son cosas que yo puedo decir bueno me voy pero hay que 
tener mucho cuidado eso si se lo dejo claro aquí nosotros no estamos aceptando la representatividad de nadie 
ni que nadie nos venga a representarnos a nosotros lo estamos diciendo aquí bien claro y muy conocimiento 
ytenemos un resolución que emitieron los caciques las autoridades tradicionales que tiene conocmiento la 
autoridad nacional del ambiente su administrador y sub administrador y todo componente no aceptamos que 
nadie hable por nosotros, no es miedo por que nosotros no somos gente de temor si fueramos gente de temor 
no tuviéramos las comarcas que tenemos ni las leyes que nos protegen asi que no es miedo pero es saber que 
terreno estamos pisando, no a mi la educación por experiencia propia se que la educación es la mejor herra-
mienta para salir de la pobreza sin educación seguiremos sumidos en la pobreza entonces no va a haber nadie 
q nos resuelva el problema a nosotros ni que construyendo una carretera no vamos a salir de la pobreza en-
tonces x ese lado si quiero ser bien enfatica en decirles a ustedes eso no vamos a aceptar que nadie represente 
nuestros intereses y no vemos a REDD como la tabla de salvación de la pobreza y pobreza extrema de los 
pueblos indígenas y una cosa si le digo no creo que la sociedad civil cepa que es REDD por ahí vamos a tener 
una reunión con todos esos sectores que están todavía organizados y voy a preguntarles si de verdad conocen 
lo que es REDD asi que hay que tener mucho cuidado con los planteamientos que se hacen en este tipo de 
foros por que la sociedad civil panameña por cualquier cosa esta, viene navidad ya termino fiestas patrias, 
falta 28 de noviembre viene año nuevo y viene lo que es el panameño lo que es el carnaval la gente no esta 
pensando en REDD asi que por favor solamente para dejar eso bien claro. 

Hay dos vinculaciones que se deben de poner a pensar esta el mercado voluntario que es compra específica-
mente se llama compra voluntaria que es uno a uno ósea alguien da un fondo como una donación y a cambio 
una persona se compromete en reforestar o restaurar ese mecanismo no es certificado no hay quien lo valide y 
es un intercambio y se piensa como una donación, el esenario que se discute el mercado certificado, la pro-
puesta certificada ósea que hay un aval hay un proceso esta reconocido ese todavía esta en discusión por que 
todavía no se sabe la plataforma, como parte aclaratoria estaba escuchando que hay cuatro redds y también la 
propuesta que quiero plantear o hacer ver es que los países tienen que hacer espacios de discusión para que 
las personas desidan si van o no van a REDD tu bien planteastes que el país tiene que tomar la decisión x eso 
es que existe el unredd y el reddredines son dos procesos uno es de banco mundial y el otro es un fondo no-
ruego para hacer procesos de consulta a nivel de país pero cada país tiene la obligación de plantear la estrate-
gia básica presentarla para adquirir esos fondos y esos fondos se le adjudican para que el haga la consulta hay 
un proceso REDD redines y hay unred que es el proceso que lleva panamá el unredd con los fondos de los 
noruegos para que haga que haga su estrategia de país REDD y ahí tiene que hacer la consulta y ahí la socie-
dad civil puede plantear cuales son sus inquietudes pero si ahorita no hay ventas certificadas solo existe ven-
tas voluntarias hay una pagina que se llama monitoreo REDD pueden verla ahí 

Yo solo quisiera aclarar que a esas iniciativas de las naciones unidas o del banco mundial se mete el que quie-
re hay países que pueden hacer su consulta como el quiera hay países que no se quieren meter en eso 

Creo que la compañera Janet tiene toda la razón en Nicaragua tenemos un dicho que dice que el que se ha 
quemado con leche hasta la cuajada sopla y aquí hay un monton de cuajadas y hay que soplar, nosotros lo 
qque hemos caminado mas a lo largo que a lo ancho de este ritmo nuestro hemos visto esta película varias 
veces es la misma película pero con otro nombre, había un mecanismo que me parecía muy interesante y tenia 
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un nombre interesante lulucief, existe pero esta como tapado con ojas asi que dicen REDD, bueno era un me-
canismo interesante depuse alguien dice nos interesa hacen la propuesta y empiezan a vender REDD el tema 
es que estas ventas el mdl un mecanismo que se hecho a andar una gran maquinaria y comencé a hacer venta 
del mdl y todo el mundo empatinado y grandes consultorias y al final fue como un gran globo que de repente 
se pincho y se acabo, estos es parecido todo el mundo esta claro y aquí se ha dicho que no esta escrito que no 
esta definido pero lo andan vendiendo, entonces yo creo que esto tiene dos aspectos y creo que hay q diferen-
ciarlos ya que los aspectos tienen su ámbito y su tiempo diferente, hay un aspecto político que va desde lo 
internacional que hay una gran discusión de hecho en Barcelona en la precopa que hubo ahorita se le quito 
quito el tapon a la hoya de presión, la valentía q dicen del bloque de los africanos dio la pauta, llego un mo-
mento que dijeron espérense un momento no me estén ofreciendo centavitos y que yo haga cosas por las co-
sas q ustedes tiene que responsabilizarse y como no le querían poner mente, levantaron sesión se levanto el 
bloque africano y se fue otros países se sumaron y se armo un burumbumbum en Barcelona y ya era hora, 
entonces se ha comenzado a lo que no se atrevían por una u otra razón comenzaron a exigirle a los que real-
mente tienen la culpa de que se comprometan pero en serio no que en vez de decir el q contamina paga dicen 
yo pongo estos centavitos para seguir contaminando entonces hay un aspecto político que hay q tomar en-
cuenta, hay un compromiso de todas las naciones de todos los pueblos y todas las comunidades y eso tiene su 
resonancia en los países centroamerica esta dividida hay países que dicen que si van con REDD por que van 
con un mecanismo ecnomico y en eso hay que estar claro, REDD es un mecanismo económico hay una oferta 
y una demanda si se cumple va y si no se cumple no va hay q estar claros, y hay países que han dicho si va-
mos con REDD y hay países que han dicho no no vamos con REDD, tienen una posición política y también 
dentro de las organizaciones hay posiciones políticas y en eso es que hay que estar claro esos tiene ventajas y 
hay que hacer insidencia hay que estar claros esa película también tiene su argumento, una publicidad que 
hacien en Nicaragua cabe bien ahora y yo la voy a acomodar, unos vienen y se van otros gritan y se acaba 
pero las comunidades están y estarán entonces siempre van haciendo el mismo trabajo hay unos que lleguan 
y dicen este se llama REDD entonces las comunidades dicen bueno yo no sabia que eso se llamaba REDD 
pero yo sigo haciéndolo, otro llegan es que esto se llama tal cosa a bueno es que yo no sabia pero seguimos 
haciéndolo pasa el boom de eso y las comunidades siguen haciéndolo entonces creo que hay que dimensionar 
que hay un aspecto político y hay que tomar una decisión política y hay un aspecto técnico económico que 
también hay que dimensionarlo y tiene su propio tiempo y ese aspecto técnico económico que es lo que ma-
yoritariamente se ha discutido ayer y hoy, para mi es como mas sencillo y para mi la pregunta no era como 
para decir si o no si le entramos o no le entramos sino que realmente a como yo le entendí por que fue una 
pregunta provocadora para ver bueno ver como el como por que si hay una oportunidad en esas cosas y anda 
plata y nos sirve, para fortalecer nuestros procesos locales y nos sirve para hacer lo que nosotros estamos 
haciendo veamos si le podemos entrar, no la quisieron aceptar quiere decir que no nos servia, la aceptaron 
bueno llegaron unos recursos que nos fortalecen que no sea siempre que todos estos millones que dicen que 
hay q no queden en los broquer en los intermediarios en las empresas grandes en los que copraron la tierra de 
afuera etc, entonces yo creo que esa es la oportunidad en ese aspeco si hay algo que agrege valor en eso que 
estamos haciendo con nuestra comunidad si va a servir que venga si nos funciona que venga sino pues mu-
chas gracias chao nos vemos hasta el próximo lobo que venga por que van a venir otros, y no hay q ponerle 
como cuando ermos niños huy hay viene el mono, no yo creo q no pues, hay madurez en nuestras comunida-
des y hay madurez en nuestra región para que no nos quememos con leche y hay que tener un posiciona-
miento político por que es cierto pues responsabilidad compartida dice uno de los principios de la convención 
pero diferenciada y es cierto unos somos diferente y otros somos mas diferentes, hay que tener una posición 
política en eso y si es la parte técnico económica y los problemas técnicos tienen una solución técnica hay cosa 
que hay que definir que lo miravamos ahora en la mañana que si hay voluntad política que el tema de la pro-
piedad el tema del acompañamiento el tema de q si hay apoyo oficial o no hay entonces esos son temas q va-
mos a discutir y que nos van a servir para posicionarnos mejor pero son dos cosas que creo que tenemos que 
entrarle y la pregunta si le entramos o no no es si ya firmamos el documento para ver si nos dan unos centa-
vos sino  ver si le metemos a la discusión y si eso nos sirve demole y si no nos sirve nos vemos  

Vamos a cerrar aquí la ronda de participación ha sido bastante rica y la pregunta aunque no llevaba ese fondo 
si genero la discusión bastante buena creo que si el compañero annta si le cambio un poco el significado al 
pregunta es como seguimos construllendo este proceso estamos dispuestos a seguir en este proceso de aquí 
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en base a la información que tenemos para poder que REDD de una u otra forma pueda beneficiar a las co-
munidades como lo decía la compañera ivete en aquellos países que quieren meterse en REDD por que esto es 
un tema voluntario es de país voluntario pero si vemos que en nuestra región y tomando en cuenta mexico 
todos nuestros países solo Belice no ha dicho quiero estar en REDD, todos los demás países han dicho han 
mandado las cartas de solicitud al cpf en REDD para participar y algunos que no la quieren solicitar el caso de 
REDD no solamente en panamá esta en  unred por la regino y seguir este proceso y ya el compañero salvador 
lo manifestaba también el tema es tenemos una ruta hay una ruta de esto como ya lo deican copenahuge esta 
a tres semanas no creo que podamos lograr mucho a tres semans de copenahgue podamos insidir en las dele-
gaciones de los gobiernos incidir a que el tema de tenencia a la tierra y derechos y recursos se mantengan se 
reconozcan todo esto que han planteado el trabajo de los dos grupos han dicho en que hay que trabajar y co-
mo hay que trabajar los próximos talleres cosa q esos insumos no los teníamos y esos insumos son valiosos 
para como diseñar esos talleres en los territorios entonces, avanzar hacia eso y el otro tema copenague es un 
punto en el camino no es la meta final de este proceso copenahgue es una decisión política que se toma y que 
esperemos que se llegue a este acuerdo pero ya esta previsto una serie de actividades para el próximo año se 
tiene marzo en Alemania en bonn, se tiene a mexico con la cod16 y es asi amexico donde debemos apuntar 
todo nuestro esfduerzo bueno hacia todo pero a mexico que se tenga un acop a nivel de america latina y que 
este en la región mesoamericana creo que es un espacio que debemos aprovechar de llevar una agenda de 
construcción de cómo quermos nosotros que sea REDD en nuestras comunidades como queremos que llegue 
a estas comunidades ahí decía ponemos REDD plus y nosotros estamos diciendo y lo decíamos en el congreso 
forestal de argentina somos REDD plus real, por que es la gente la que esta haciendo la cosa esos son los 
estándares que necesitamos que mañana discutamos sobre cuales serian los estándares que debemos de em-
pezar a dialoga como región y que queremos mañana ese dialogo que las mismas organizaciones digan uales 
son los criterios y los estándares minimos que deberíamos de considerar que deben de tomarse en cuenta para 
el tema ambiental y social en los países para todo los programas REDD indiferentemente de cómo se llamen y 
que lleguen a la región y creo que hay un oportunidad de la parte forestal y las comunidades indígenas, esta 
la mesa de discusión cosa que los bosques estaban de capa caída y esto ha puesto a los bosques en la mesa de 
discusión esto ha puesto los derechos de los indígenas en la mesa de discusión esto ha puesto a las comuni-
dades entonces tenemos que apoyar a ese proceso entonces la pregunta es entramos en ese proceso estamos 
dispuestos a constuir este proceso como decía el compañero salvador, el caso de mexico hay un proceso que 
no hay esta información que debe de iniciarse que debe nivelar ese proceso de mexico y hablar si una de las 
estrategias es una plataforma mesoamericana de territorios y comunidades forestales para posicionar una 
agenda local ante estos retos que se tienen y demole a REDD el beneficio de la duda que de algo va a servir a 
las comunidades y hay que darle el benefricio de la duda pero entonces tenemos que trabajar hacia ese proce-
so a construir esa agenda de trabajo cuando tenemos una serie de eventos cuando el próximo años en mexico 
se convierte como el foco global de una serie de eventos a nivel de mesoamerica tiene el congreso mesoameri-
cano y de las comunidades protegidas y en marzo tiene otro evento internacional y en septiembre tiene el 
acod 16 yo creo que hay que trabajar y aprovechar este espacio por que la foresteria comunitara en mesoame-
rica es una de las regiones del mundo donde esta mas avanzada entonces yo creo que es donde hay que apro-
vechar ese espacio para colocarnos en la mesa de discusión colocar la agenda en la mesa de negociacion y ver 
que cosas podemos jalar para nuestras comunidades y fortalecer lo que viene REDD si logramos que las co-
munidades reconozcan lo que las comunidades están haciendo vamos a avanzar bastante en el sentido que se 
conosca lo que están haciendo las comunidades en control de incendio y evitar la deforestación todos estos 
temas y creo que ahí es donde debemos que apuntar el esfuerzo para trabajar ya mañana por que ya con el dia 
de hoy ya estamos con la agenda ya bastante topada con el tiempo esto queda como reflexión y mañana va-
mos viendo cuales son los posibles mecanismo de seguir con este proceso. 

 


